

# 童話 何故 さう物語

—ラッドヤード・キブリング—

東京女子高等師範學校教授 中野好夫譯

一。何故象のお鼻は長くなりましたか。

昔、昔、ずーと大昔、象さんのお鼻は決してあんなに長くはありませんでした。ほんの真黒い、プリッとしてふくれた、それは丁度長靴くらいの大きさのお鼻が、あの大きな體軀からだにボツンこついてゐるだけで、象さんはそのお鼻を左右にモグモグ動かすところぐらいは出来ましたが、お鼻で地面の物を拾ひ上げたり、そんなことは勿論出来ませんでした。ところがある時、象さんに子供が一匹生れました。ところがこの子象君は大變な知りたがり屋の聞きたがり屋で、もうなんでもかでも根掘り葉掘り聞かなければ承知が出来ませんでした。子象君はアフリカに住んでましたが、アフリカ

子象君は背高い叔母さんの駄鳥さんのところへ参りました。『叔母さん、叔母さん、あのう、叔母さんの皮は何故そんなにボツボツがあるんです』。ノッボの叔父さんは硬い硬い蹄で子象君をボーンと蹴つ飛ばしました。

それでも、まだ子象君はいろんなことが知りたくて知りたくて、たまりませんでした。

今度は肥つちよの叔母さんの河馬さんのところへ参りました。『叔母さん、叔母さん、あのう、叔母さんの眼は何故

らせてしまひました。

そんなに真赤いのです』。河馬の叔母さんは平つたい大きな  
蹄で子象君をビシャーンと蹴つ飛ばしました。

そこで今度は毛むくぢやの叔父さんの狒々猿さんのこと

へ参りました。『叔父さん、叔父さん、あのう、メロンて  
ば何故あんなに美味しいんです』。毛むくぢやの叔父さんの  
狒々猿さんは、毛むくぢや前足で子象君をボーイとはね飛  
ばしました。

それでも、まだ子象君はいろんなことが知りたくて知り  
たくて、たまりませんでした。

見るもの、聞くもの、嗅いだもの、觸つたもの、なんでも  
かでも一應は聞いてみなければ、子象君は承知が出来ま  
せんでした。そしてその度に叔父さんや叔母さん達は子象  
君をポン／＼、ポン／＼蹴つ飛ばしました。それでも、ま  
だ子象君はいろんなことが知りたくて、たまり  
ませんでした。

ある大變お天氣のよい朝でした。子象君は、それはそれ  
は素敵な質問を考へつきました。『あのチエ、あのチエ、鰐  
さんてば御馳走に何を食べるんだらうチ』。するこみんなが

一度に、『うるさいッ!!!』と怒鳴つたから思ふと、見る間に  
寄つて集つて可哀相に子象君を蹴飛ばすやら、はね飛ばす  
やら、散々な目にあはせてしまひました。

子象君は仕方がないので、泣く／＼、籠の中のお家に住  
んでるコロ／＼鳥さんのところへ参りました。『僕んち  
の子、父さんも子、母さんも子、伯父さんも子、伯母さんも  
子。僕がいろんなことを聞きたがるつて、みんなで僕を蹴  
飛ばしちまうんだよ。だけさ僕、やつぱり知りたいんだ、  
鰐さんが御馳走に何を食べるかつてことを子。』

するこコロ／＼鳥さんは、大變氣の毒さうに申しまし  
た。『それは子、坊ちゃん、あの向ふの大きな河へ行つて御  
覽なさい。あの一杯ユーカリの樹の繁つてゐる河岸に行つ  
て御覽なさい。そうすれば、坊ちゃん、きつこわかります  
よ。』

早速翌朝、知りたがり屋の子象君は、バナナを百斤と、  
甘蔗を百斤と、それからメロンを十七と、それだけをちや  
んと用意して、さてお家の人に申しました。『さよなら  
！僕子、あの一杯ユーカリの生えてる河岸へ行つて来ま、

すよ。あのう、僕、鰐さんが何を御馳走に食べるんだか、見て来ますからチ。』するこまたても、みんな寄つて集つて、子象君が、さうか勘辨して下さい、さうか勘辨して下さい、一生懸命にお願ひするのも聞かないで、散々に蹴つ飛ばしてしまいました。

そこで子象君はいよいよお家を出懸けました。途々メロンを食べ〜〜。そしてメロンの外皮をそこら中にべっふんこ吐き散らしながら、歩いてゆきました。だつて子象君には外皮を拾ひ上げるこが出来ないのですもの。

子象君は東へ〜〜、ドンぐ〜〜歩きました。それから今度は、また北へ〜〜、ドンぐ〜〜歩きました。其間も始終メロンをムシャ〜〜ムシャ〜〜頬張りながら。で到頭子象君は、あのコロ〜〜鳥が言つた通りに、一杯ユーカリの樹の繁つた大きな河のそばへやつて参りました。

ないのです。で勿論鰐さんがざんなものだか、少しも知らないのです。たゞなんでも知りたいといふ、たゞそれだけです。

そこで子象君が最初に出會つたのは、大きな真黒い、それは見るも怖ろしい大蛇でした。大きな巖のまはりに黒々ごじーっごごろを卷いて居ります。

『あのう、モシ、モシ』子象さんは出来るだけ丁寧に申しました。『済みませんが、この近所に鰐さんと仰言の方を御覽になつたことは御座いませんか。』

『ナニッ!! わしが鰐さんを見た……』大きい黒い大蛇はおそろしい見幕で申しました。『ウム、それがどうした。』『あのう、すみませんが、鰐さんと仰言の方は、あのう、何を御馳走に召上つてゐらつしやるか、それを御伺ひしたいのですが……』

するこ真黒い大蛇はたちまちグルグルッとごごろを解いて、あの鱗だらけのザラ〜〜した尻尾で、子象君をピシャリッミはね飛ばしました。

『こいつは變だぞ。』子象君は考へました。『たしかに變

だ。父さんも、母さんも、それに叔父さんも、叔母さんも、——それや、も一人の河馬叔母さんや、も一人の狛々猿叔

父さんならあたりまへだけさ。——みんな、僕がいろんなこ<sup>ト</sup>を聞きたがるつては、僕を蹴飛ばしたつけ。——してみるこ<sup>ト</sup>、何處へ行つても、同じこ<sup>ト</sup>なのかなア。

そこで子象君は、真黒い大蛇に、出来るだけ丁寧にさよならを言つて、それから元通りに大蛇の體軀を嚴のまはりに巻きつけてやつて、さて子象君はまたノコ<sup>ノ</sup>出懸けました。途々メロンをムシャムシャ頬張りながら、外皮をベッペッとそら中に吐き散らしながら、出懸けて参りました。だつて子象君は外皮を拾ひ上げるこ<sup>ト</sup>が出来ないのですも。やがて子象さんは、ユーカリの樹の繁つた河岸の、丁度水際にやつて来ました時、突然大きな材木のやうなものをいやいふ程踏みつけました。

だが、皆さん、それが鰐さんですよ。驚いたやうに鰐さんは、片つ方の眼玉をバチクリさせましたホラ、こんな工合に子。

『あのう、すみませんが、そこかの近所で、鰐さんを御

覽になりましたでせうか。』子象君は、出来るだけ丁寧にたづねました。

するこ<sup>ト</sup>鰐さんは、もう片つ方の眼玉をバチクリさせて、尻尾をツーッと少しばかり泥の中から擧げました。子象君は、これはまた蹴飛ばされやしないか<sup>ト</sup>思つて、おそろしくソーッと後退りました。

『オヤ〜、小僧さん、こ<sup>ト</sup>へお出で。』鰐さんは申しました。『お前は何故そんなこ<sup>ト</sup>を聞くのだね』。

『御免さい、御免なさい』、子象君は出来るだけ丁寧に申しました。『あのう、父さんも僕を蹴飛ばしました。母さんも蹴飛ばしました。それから背高の駝鳥叔母さんも、ノッボのキリン叔父さんも、エ、それやひざく僕を蹴飛ばすんです。それから肥つちよの河馬叔母さんも、毛むくぢやの狛々猿叔父さんも、あの鱗だらけのザラ<sup>ノ</sup>ーした尻尾を持つてくる大蛇の小父さんも、——え、あの小父さんは一等ひざく蹴飛ばしましたよ。子エ、小父さんもやつぱり僕を蹴飛ばすんでしょ。ぢあ。僕もう蹴飛ばされるのはいやだ』。

『小僧さん、小僧さん、こゝへお出で、わしが、お前、その鰐さんなんだよ。』鰐さんはそう言つて、僕ぢやアないといふ代りに、「鰐の眼に涙」を一杯浮べて申しました。

で子象君は、もう胸一杯にこみ上げて来て、河岸へベタベタ座つてしまひました。まあ、小父さんですか。僕が此向から、こんなに探してた鰐さんは、そうですか。——ぢや、小父さん、ネ、言つて下さい、小父さんは御馳走に何を食べるんです。』

『小僧さん、小僧さん、一寸こゝへお出で』鰐さんは申しました。『ソーッ』、小さい聲で言つてあげるがら子。』

で子象君は顔を、鰐さんの口のすぐ側へ持つてゆきました。するこ鰐さんは、突然子象君の小つちやなお鼻を——みなさん、この時までは子象さんのお鼻は、ホラ、長靴くらるの小つちやいお鼻だつたんでせう——その子象君のお鼻にガブッ、一つ食ひつけました。

『ミシ～、今日は一つ、象の子供から御馳走にならうかな。』鰐さんは——ホラ、こんな風に子象君のお鼻をくはえだまへ、口の中で申しました。

サア、びつくりしましたネ、子象君は。そして鼻聲で申しました。「放して下さい、放して下さい。小父さん、駄目ですよ。』

丁度そこへ、さつきの大蛇が、ゾロゾロ河岸を降りて来て、『ヤイ、小僧、早く引張るんだ。早く引張るんだ。でないミ、ホーラ、あの向ふの水の中に、見る間に引摺り込まれてしまふぞ。』

子象君はそこで可愛い尻餅をベタンベタンして、力一杯、エンヤラサ、エンヤラサ、引張りました、引張りました、引張りましたネエ。するこ、子象君のお鼻がだんぐるんぐ伸びてきました。鰐さんは、大きな尻尾をひらくバタバタさせて、あたりの水をはね、かへしながら、だんぐるんぐ水の中に退つてゆきます。そしていよいよ強く引張りました、ウントコドッコイ、ウントコドッコイ。

子象君のお鼻は益々伸びてきます。子象さんは可愛らしい四つの足を力一杯踏ん張つて、エンヤラサ、エンヤラサ、引張りましたネ。お鼻はまだくーーんぐー伸びてきます。鰐さんは鰐さんで、尻尾をボートのオールのやうに動かし

て、これもウントコ、ドッコイ、ウントコ、ドッコイ、引張りましたね。そして力を入れるたびにお鼻はみるみる伸びてきました。

子象君はぎうかする力を入れた足が滑りそうな氣がしました。もうたまらなくなつて、鼻聲で——お鼻といへば、もうなつきから、かれこれ五尺位に伸びてしまひました。  
——『ひがいや、ひがいや、あんまりひがいや』。泣き出してしまひました。

するこさつきの眞黒な大蛇がスル／＼降りて來て、子

象君の後足にキリ／＼まほりぼざがらみつきました。

そして、「ヤイ、ヤイ、粗忽そそがし屋の小僧、サア一人で一踏ん張り踏ん張るんだぞ。でない、彼奴のために一生不具者になるかも知れねえぞ」。

サア、そこで眞黒い大蛇もエンヤラサ、子象君もエンヤラサ、鰐さんもエンヤラサ、みんなで懸命に引張りました。でも到頭子象君と大蛇あだなが引張り勝つて、バチン!!  
それはそれは四邊一面に響き渡るやうな大きな音がしたと思ふ、流石の鰐さんも到頭子象君のお鼻を放しました。

さたんに子象君は見事トンボ返りを打つて轉がりましたが、でも何より先に大蛇に有難う御禮を言つて、それから哀さうにつかり伸びてしまつたお鼻の介抱にこりかかりました。冷めたい大きなバナナの葉っぱにお鼻をつかりくるんで、河の水の中にソーッと浸して冷やしました。

『そんなこゝをして、何になるのだ』大蛇が申しました。  
『御免なさい』子象君は申しました。『でも僕の鼻こんなになつちやつたんです、僕、鼻のちゞむのを待つてゐるんですよ』。

『そんなこゝをしちや、日が暮れるわい』。大蛇は申しました。『わからん奴が居るもんだ』。

子象君は三日の間そこでお鼻のちゞむのを待つて居りました。だがお鼻は短くなるどころか、おまけに子象君の眼玉はだん／＼皺睨みになつて参りました。だつて、みなさん、鰐さんに引張られたために、子象君のお鼻は、今みなさんの御覽になる、あの象の長いお鼻そつくりになつてしまつたのですもの。

丁度三日目の、それももう日も暮れかかる頃でした。ふ

『一匹の蟲がブーンと飛んで来る』、子象君の肩をチクリ

と刺しました。子象君はハッと思ふたんに、長くなつたお鼻の先をヒョイと上げるごと、ピシャッとその蟲をたゝき殺してしまいました。

『巧いぞッ!!』と大蛇が申しました。『成程、チンチクリンの鼻ぢや、こいつは出来ないや。こうでどうだい、も一度誰れかに蹴飛ばしてもらつちやあ』。

『御免なさい、御免なさい』。子象君は申しました。『僕もうあれだけは眞平ですよ』。

『ぢや、今度は一つ他人を蹴つ飛ばす方はどうだい』。大蛇は申しました。

『エ、僕、是非一つやつてみたいなあー』。

子象君は申しました。

『うん』、大蛇は申しました。『お前さんのその新しい鼻だ

がネ、こいつは他人を蹴飛ばすには、全くいいようだな』。

『小父さん、有難う』。子象君は申しました。『僕、きつみ忘れないや。小父さん、僕、家へ歸つたらきつみやつてみますよ』。

『エ、暑いですネ』。子象君はそう申しますか、つい何の氣もなしに、河岸の泥をお鼻の先でくひ上げて、自分の頭の上にこすりつけました。こみるまに耳の後ろまで、それは氣持のよい、冷めたい日除帽子が見事に出来上りま

した。

『巧いぞッ!!』またしても大蛇は申しました。『成程、チンチクリンの鼻ぢや、こいつは出来ないや。こうでどうだい、も一度誰れかに蹴飛ばしてもらつちやあ』。

『ぢや、今度は一つ他人を蹴つ飛ばす方はどうだい』。大蛇は申しました。

『エ、僕、是非一つやつてみたいなあー』。

子象君は申しました。

『うん』、大蛇は申しました。『お前さんのその新しい鼻だがネ、こいつは他人を蹴飛ばすには、全くいいようだな』。

『小父さん、有難う』。子象君は申しました。『僕、きつみ忘れないや。小父さん、僕、家へ歸つたらきつみやつてみますよ』。

そこで小象君は、お鼻をアラ／＼させながら大急ぎで歸つて参りました。果物が食べたくなるごと、もう今迄のやうに枝から落ちるのを待つて居なくとも、いくらでも木から

お鼻でもきこりました。草が欲しくなるご、今迄のやうに

ら』。『申しました。

一々お座りしなくとも、ドンドン地面からむしりこつて食べました。蟲が刺せば、大きな木の枝をへし折つて、まるで蠅たゝきのやうに振り廻しました。陽がカンカンあたつ

てくれは、早速例のつめたい泥の日除帽子をこゝさへまし

た。また歩きながら淋しくなるご、長いお鼻でひこり鼻歌を歌つてゐました。長いお鼻は樂隊よりも大きな音をたてました。それから子象君はわざ／＼廻り路をして、肥つち

よの河馬さんを訪問しました。そして大蛇の言つたごが眞實かどうか、思ひきりうんご一つ河馬さんはねこばし

てやりました。そして用事のない時は往き路に吐き散らしていつたメロンの外反を一つ一つお鼻の先で拾つて歩きました。——だつて子象君は大變綺麗好きだつたのです。

である暗い晩、子象君は到頭なつかしいお家へ歸つて参りました。そこで、まづお鼻をキリキリ卷いて、『今日は』と申しました。みんなそれはそれは大喜びに、喜んでくれました。もうすぐその後から、『サア、お出で、お出で、

小さい聞きたがり屋さん、一つ僕等で蹴飛ばしてあげるか

『アッ!!』子象君は吹き出しました。『蹴飛ばすなんて、君達に何がわかるもんかい。僕は知つてゐんだ。一つ今見せてやるよ!』

『言つたご思ふご、子象君は長いお鼻をスルスルッと伸ばして、一人の兄さん達をまたゞくまにコロコロッと引くり返してしまひました。

『ウワーッ、お前は何處でそんな藝當を習つて來たんだ!! 一體その鼻はどうしたんだッ!!』

『僕はネ、僕はネ、あの向ふの大きな河の岸に住んでる鰐の小父さんから、この鼻をもらつたんだい』。子象君は申しました。『僕ネ、小父さん、御馳走に何を食べるんだいって聞いたら、小父さんがネ、これを持つてけつてくれたんだよ。』

『随分みつこもない鼻だなあ』。毛むくぢやの狒々猿叔父さんが申しました。

『そりやそうさ』。子象君は申しました。『だけて便利だよ。ホラ!!』と言つたご思ふご、毛むくぢやの狒々猿叔父

さんの毛むくぢやの片つ方の足を、ヒヨイコ引掛けで、大熊蜂の巣の方へゴムまりのやうに投り上げました。

それから子象君は背高の駄鳥叔母さんの尻尾の羽根を引

っこ抜くやら、ノッポのキリン叔父さんの後足をつかまへ

て、籠中を引摺りまはすやら、肥つちよの河馬叔母さんに怒鳴りちらして、叔母さんが水の中で、食後のお晝寝をして居るところを、耳の中に水を吹きこむやら、それはそれは戯戯つ子の子象君は、まるで家中を相手に、大暴れに暴れ出しました。で到頭みんなもびつくりするやら、あきれやら、すつかりカンカンに怒つてしまひました。でも子象君は、コロコロ鳥にだけは少しも亂暴をしませんでした。

すつかり大騒動になつてしまつて、家中のものは思ひ思ひに大急ぎで、あのユーカリの樹の繁つてゐる大きな河の岸へミ、ゾロゾロ、ゾロゾロ出懸けて参りました、みんな鰐さんから、新しいお鼻を借りようといふつもりなんです。やがてみんなが歸つて参りました時には、もうお互に蹴飛ばしあつたりするものは一人もありませんでした。みなさん、その時以來、みんなの御覽になる象はみんな、

あの聞きたがり屋の子象君のお鼻こそつくりな長い長いお鼻を持つやうになりましたトサ。

(五九頁のつゝき)

米糠は直ちには吸收されませんので是は堆肥又は腐葉土等を作る場合にその間に混じておく方がよいのであります。米のこぎ汁は灌水の代りに時々やるやうに致します。

次に草木灰も保存の時は雨水のかゝらない所におき使用の折は土に混じて用ひたり植付けしてある間に施す場合には畦の間を淺く掘りこの中に草木灰を撒き又上に覆土しておきます。

この外薬剤の撒布もしなければなりませんけれども是は次回に述べる事ご致します。

尙この期を逸する事の出来ないのは春播の草花を下種する事であります。が名稱等に就ては既に申し述べてありますのでこの度又重ねる要もないと思ひますから省略致します。